

Scepticisme nostalgique

Autor(en): **Cornut, Jacques W.**

Objektyp: **Preface**

Zeitschrift: **Revue Militaire Suisse**

Band (Jahr): **140 (1995)**

Heft 4

PDF erstellt am: **22.07.2024**

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern. Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

Haftungsausschluss

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.

Sommaire

RMS/Avril 1995

| | Pages |
|--|-------|
| Editorial | |
| Scepticisme nostalgique | 3 |
| Renseignement | |
| Le renseignement au niveau du corps d'armée Br A. Rickenbacher et col H. de Weck | 6 |
| Déception et camouflage Maj EMG J. F. Baud | 13 |
| Armée 95 | |
| Le Service militaire des chemins de fer Maj M. Christinat | 17 |
| Prospective | |
| Appréciation de la situation politico-stratégique Col EMG L. F. Carrel | 23 |
| Armées étrangères | |
| Autriche: évolution de la politique de défense (3) | 26 |
| RMS-Défense Vaud | |
| | I-IV |
| Dossier «Yougoslavie» | |
| Croatie-Krajina, la quadrature du cercle L. Matic | 32 |
| Armement | |
| Le «Pilatus PC-9» P. Lubin | 38 |
| Histoire | |
| Sortie du film sur le général Guisan | 41 |
| Compte rendu | |
| Dernier tome de l'«Histoire militaire de la France» Gén P. Lesouef | 44 |
| SSO | |
| On a besoin de tous les officiers! Br P. Arbenz | 47 |
| Revue des revues | |
| V. Graf | 49 |

Scepticisme nostalgique

Le regret du passé est un phénomène qui se manifeste immanquablement lorsque des modifications même mineures sont apportées à des systèmes imprégnés de traditions. Chacun sait combien la vie militaire forge ces traditions, l'esprit de corps, le sentiment d'appartenance à un tout que l'on connaît et avec lequel on s'identifie car, en fait, l'être humain ne parvient à s'épanouir que dans la relation à autrui.

Du reste la densité de la vie associative dans notre pays est une éclatante manifestation de cette affirmation. Le nombre élevé de sociétés et d'associations qui réunissent ponctuellement militaires et vétérans est un élément extrêmement valable, méritant d'être encouragé. Il y a là un potentiel qui, aussi en dehors des périodes de service, maintient vive l'expression de la volonté de défense du peuple.

Il est même souhaitable que ce potentiel soit mis davantage à contribution dans le cadre d'Armée 95. L'espacement de périodes d'instruction plus courtes représente pour cette vie associative une opportunité qui ne devrait en aucun cas lui échapper. Exercices et instruction hors service, conférences et débats sur l'actualité militaire, placés sous la conduite de personnes compétentes et disposant d'une information

actualisée, peuvent utilement dynamiser les programmes d'activités de ces sociétés.

Comme en témoigne sans équivoque les résultats de récents scrutins populaires, cette vie associative militaire est en démocratie un forum important, si l'on tient compte de la vague impressionnante d'initiatives les plus extravagantes et insensées que font déferler sur l'armée ceux qui entendent pour d'obscurs desseins politiques en saucissonner l'abolition à plus ou moins courte échéance.

Mais autant ces sociétés resteront ce vigoureux forum en suivant leur noble vocation, autant elles détérioreront l'image de l'armée, si elles se limitent à soigner la camaraderie et à sombrer par nostalgie dans l'évocation de situations appartenant au passé.

Un coup d'œil sur l'évolution des associations économiques, politiques, sociales suffit à constater lesquelles d'entre elles opèrent et se développent avec succès. Les autres, plus enclines à défendre des acquis qu'à envisager de manière créative l'avenir, atteignent leur seuil d'inefficacité par l'usure, puis par la routine et la complaisance. Elles se limitent à devenir le lieu où l'on se congratule pour des broutilles. (...) Aussi la sentence ne se fait-elle pas attendre; très rapi-

dement s'installe le désintérêt et les viatiques matériels et spirituels pour leur survie viennent à manquer. Prenons donc garde, dans nos associations militaires et dans notre comportement personnel, à ne pas trop privilégier le culte des souvenirs aux dépens de nos vraies responsabilités actuelles et futures.

(...) il serait aberrant et criminel de continuer, par

excès de nostalgie, à préparer nos soldats et leurs cadres à des guerres passées. La victoire ou la défaite dépend des capacités de ceux qui commandent et nullement du terrain.

Respectons donc le passé, aimons même ce passé qui nous a fait connaître joies et peines, qui a fait de nous ce que nous sommes aujourd'hui. N'oublions pas toutes les amitiés sûres qui

naissent de ces expériences, mais, de grâce, rappelons-nous que la règle demeure solidairement pour toutes les classes d'âge: (...) ni dans le civil, ni dans le militaire, les problèmes d'aujourd'hui et de demain ne seront maîtrisés avec les moyens et les systèmes d'hier¹.

**Colonel EMG
Jacques W. Cornut**

¹ Cet éditorial est tiré d'une étude du col EMG Jacques W. Cornut, intitulée «La Suisse et la sécurité en Europe». Essai critique d'analyse des critiques suscitées par Armée 95», parue dans Armée 95. Bienne, Libertas, 1994. 96 pp.

Des soutiens aux initiatives anti-armée du Parti socialiste

Des protestations, lit-on dans *L'Atout* sous la plume de la conseillère nationale Geneviève Aubry, s'élèvent dans toute la Suisse au sujet de la prise de position des associations caritatives concernant deux initiatives émanant de la gauche: «Moins de crédits militaires et davantage de paix» et «Interdiction des exportations d'armes».

Une brochure a même été éditée et largement distribuée, «Du pain au lieu des armes». Qui pourrait s'opposer à une politique de paix dans le monde? Qui peut être contre l'énorme trafic d'armes entre les pays producteurs et ceux qui en sont «les consommateurs»? De telles affirmations de la part d'associations caritatives sont une désinformation évidente, destinée à appâter de naïfs donateurs. Les naïfs et les «gentils» continueront d'apporter leur soutien en imaginant la bonne foi venir en aide aux populations des pays en voie de développement.

Puisque ces œuvres d'entraide s'occupent de politique active au lieu de soutenir les buts pour lesquels elles récoltent des fonds, ne leur donnez plus un centime. Nous ne publions que celles situées en Suisse romande ou connues en Suisse romande.

- Association romande des Magasins du monde (Lausanne)
- Association romande pour la promotion de la Banque alternative (Lausanne)
- Caritas suisse (Lucerne)
- Centrale sanitaire suisse CSS (Zurich, Genève, Cureglia)
- Commission Tiers-Monde de l'Eglise catholique à Genève Cotmec (Genève)
- Eirene Comité suisse (La Chaux-de-fonds)
- Frères sans frontières (Fribourg)
- Gemeinschaft der Laien Missionarinnen (Villars-sur-Glâne)
- Pax Christi (Lausanne)
- Swissaid (Berne)
- Terre des hommes Suisse (Bâle)